PRI y Morena, en la recta final por Oaxaca

ENRIQUE MÉNDEZ Y JORGE PÉREZ ALFONSO ENVIADO Y CORRESPONSAL OAXACA, OAX.

La disputa por la gubernatura tiene como principales personajes a Salomón Jara, surgido de la Unión Campesina Democrática—dedicada en sus orígenes a los bloqueos para exigir recursos—, y Alejandro Avilés, político de bajo perfil cercano a Ulises Ruiz e impuesto como candidato por el dirigente nacional del Partido Revolucionario Institucional (PRI), Alejandro Moreno Cárdenas.

A diferencia de otros estados, y en una decisión que motivó la sospecha entre los priistas, Alito rechazó una alianza con Acción Nacional (PAN). Además, Natividad Díaz Jiménez, quien controla el partido en la entidad, se mantuvo hasta el final como candidata panista, a pesar de que diversos personeros del tricolor y el propio Avilés le exigieron declinar, "Tendría que haber una muy buena negociación", dijo la aspirante en un desliz declarativo durante una conferencia de prensa, apenas el 26 de mayo.

Historia sabida

La historia de la imposición de Avilés se cuenta con amplitud en Oaxaca. Uno de los dos aspirantes era Francisco Ángel Villarreal, ex director del Instituto Estatal de Educación Pública de Oaxaca, y a quien se concede públicamente la atención a las demandas del magisterio, en contraste con los sexenios de Ulises Ruiz y Gabino Cué. También se incluía a Germán Espinosa Santibáñez, ex secretario de Administración.

Un día antes de tomar la decisión, ambos fueron citados por Alito a la sede nacional del PRI. Cuando llegaron, en la oficina ya estaba Avilés, entonces coordinador de la bancada priísta en el Congreso del estado y quien fue defenestrado de su cargo como secretario de Gobierno al inicio de la actual administración, cuando se detectó que, para vacacionar en Puerto Escondido, uno de sus hijos utilizó como taxí aéreo un helicóptero oficial.

En su equipo de campaña abun-

dan amigos de Ulises Ruiz: Eviel Pérez Magaña, ex candidato a la gubernatura, que perdió ante Cué; José Antonio Hernández Fraguas, secretario de Administración en ese gobierno; Marco Antonio Cuevas, ex funcionario en Gobierno y actual coordinador de campaña, y Javier Villacaña, dirigente estatal del PRI.

División

Jara, en tanto, se agregó al movimiento de Andrés Manuel López Obrador desde la precampaña de 2005, cuando era diputado local por el Partido de la Revolución Democrática. A petición de Jara, el fotógrafo Tomás Martínez los presentó el 18 de noviembre de ese año, después de un mitin del ex jefe de gobierno capitalino en Huajuapan de León.

El senador con licencia enfrenta, no obstante, una división en Morena, que se acentuó cuando la cúpula dejó fuera de la competencia a la senadora Susana Harp, y tiene entre su equipo de campaña a políticos como Samuel Gurrión Matías, que ha saltado por todos los partidos. Una de sus simpatizantes es Beatriz Rodríguez Casasnovas, ex titular de Turismo en el sexenio de Ulises Ruiz.

Este viernes, en visperas de la elección, las autoridades electorales llamaron a que, más allá del proceso, se restablezca la comunicación en las poblaciones aisladas por el huracán Agatha, así como la resolución de tres bloqueos carreteros que pueden derivar en "puntos de conflicto" que compliquen la recolección de paquetes electorales.



▼ Autoridades electorales de Oaxaca llamaron a restablecer la comunicación en las localidades aisladas tras el paso del huracán Agatha. La imagen, en Zipolite. Foto Cuartoscuro